

La Voz de Mondoñedo

PERIODICO SEMANAL

Año VI.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo un mes	0'40 Ptas.
Fuera trimestre.	1'50 "
Extranjero, un año	10'00 "
Número suelto	0'10 "
Atrasado.	0'20 "

PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SABADOS

Mondoñedo 11 de Enero de 1908.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración.

Núm. 251

22.-Marqués de Rodil.-22

Los polacos y sus verdugos

Ahora que en toda Europa repercute el golpe de lanza de un atentado inicuo, el proyecto de expropiación forzosa de la región polaca, que por todos los medios reprobables intenta hacer suya, ó matar, el Kaiser, gallardo y canchero, voy á decirlos algo de Polonia, la olvidada.

Cuando, hará una quincena de años, el Gobierno alemán arreció en la campaña contra los polacos y con leyes y dinero incitaba á los suyos para que arrojaran de sus tierras de Bosnia á los aldeanos para que las colonizaran, germanizándolas, los polacos de todas las clases sociales reunieron en supremo esfuerzo y crearon un Banco agrícola al servicio de los campesinos y de los propietarios rurales que les ayudaba á sostenerse en sus terruños heredados, que los adquiría, en caso de venta, para que no pasaran á las manos cediencias de los enemigos en acecho.

El noble esfuerzo de los polacos que dificultaba la colonización germana, pues según las estadísticas de la Comisión colonizadora, resulta que los polacos han rescatado más tierras del poder de los judíos y de los alemanes que los que éstos han logrado arrebatar á los indígenas, apuró la paciencia de la usurpadora Alemania. La fuerza de resistencia de los polacos que, según Bülow, es una hidra de mil cabezas que hay que aplastar buscándola el corazón, ha motivado ese asombroso proyecto de expropiación forzosa que aprobará el Reichstag. ¿Por qué no? ¿Cómo ha de perder la potente mayoría parlamentaria (tales mayorías tienen siempre razón en Prusia ó en Alcheque) la ocasión de hacer una ley contra ley? ¡Oh! ley de los fuertes, tu nombre es arbitrariedad, puede decirse parodiando al poeta.

Pero los fuertes no son los esforzados, y, como el mundo no se acaba, habrá cambios para todos los gustos. Muchas cabezas coronadas darán en el polvo, muchas leyes se han de derogar, y en la inacabable lucha de los hombres con sus hermanos los hombres, llegará su hora de vencer á los oprimidos de hoy; una hora de triunfo y justicia que los reconforte y los anime, y que seguirá marcando en el observatorio de la historia el ascenso y descenso de las hegemonías, el flujo y reflujos de lo nuevo y lo caduco. La vida, que es variedad, transformación incesante de lo coexistente, rechaza la monotonía de las concreciones invariables, y porque de eso nos habla la historia, es amena, y porque nos demuestra que turnan en el Poder no pacíficamente pero si eternamente, los intereses hermanos que se han apoderado del mundo, la historia de la humanidad es consoladora y es amable. El triunfo definitivo no lo alcanzará nadie: el combate durará lo que duren los

hombres. Lo importante es que no falten municiones, medios de defensa, el ánimo y la disciplina al ejército sitiado, que sabe ha de ser largo el sitio. Los polacos lo entienden así, y son previsores y buenos soldados.

En su territorio de la Galitzia pueden convenecerse de una organización de instrucción popular que no tienen los pueblos más adelantados.

Aunque los polacos de allí no dieron ocasión á Francisco José—que se rinde ya á la inflexibilidad de los años y de las desventuras—estas doloridas palabras: "Cada uno de mis súbditos es una espina de mi corona, poco deben al Poder central de Viena, y con medios propios atienden al desarrollo de su cultura nacional. El Wawel, palacio y panteón de los Reyes polacos desde el siglo X, está en Cracovia á orillas del Vístula, que al romper de los hielos en la primavera murmura la bella canción de las aguas libres.

Desde hace muchísimos años, el sagrado edificio de las realezas que pasaron y de las que dan testimonio los sarcófagos en las criptas oscuras, servía de cuartel á los austriacos.

Intentaron los polacos que les fuera restituido, pero inútilmente; y sólo hará una docena de años, el Gobierno de Viena accedió á la devolución del Wawel con destino á Museo y residencia real de los Habsburgos, á condición de que los polacos edificaran cuarteles para las tropas que albergaba el histórico Palacio y lo restauraran. La Galitzia es muy pobre, pero el patriotismo es riqueza.

Construyéronse los cuarteles, y al ruido de la soldadesca ha seguido el sano ruido del trabajo que restaura los murallones medievales y la iglesia, que en su recinto conserva incorrupto en sarcófago de plata el cuerpo de San Estanislao; y alegres, entusiastas, cooperan al grato trabajo el pobre peón de albañil y el excelso artista, los grandes señores y los artesanos, ansiosos todos de restituir Wawel á su belleza fuerte y evocadora.

La suscripción nacional, el cent venido de las más remotas aldeas, de las ciudades, caído de todas las manos, ha sido la lluvia de oro que realizó el milagro.

Aquí en el reino de Polonia, que es el corazón de ella, ocurren esos milagros también: los hace el patriotismo, que es fe, sacrificio y amor.

El partido nacionalista, que es el que inició y difundió la instrucción de las masas campesinas y populares durante largos años, y en fuerza de sacrificios de sangre ha creado una de las instituciones más benéficas del mundo, "La madre-escuela", que cuenta sólo dos años de vida oficial. Vayan un par de cifras á decir lo que es y lo que hace.

Repartidos en las diez provincias de esta región hay setecientos ochenta

ta y un círculos que, dependientes del Comité central, organizan y extienden la obra pedagógica en escuelas, asilos para párvulos, Institutos de segunda enseñanza, cursos para analfabetos adultos, enseñanza á los niños enfermos que no pueden frecuentar las escuelas y bibliotecas fijas y ambulantes.

"La madre-escuela", que en Julio pasado pidió á las autoridades permiso para abrir y sostener mil doscientos cuarenta y siete centros de enseñanza, lo recibió sólo para 681. Presentada una de las listas de maestros, en número de trescientos diez y seis, la autoridad se dignó aprobar sólo 159, entorpeciendo así á cada paso y de todas maneras el funcionamiento de la patriótica institución. Pero aunque eso ocurre y son deportados varios de los miembros de su directiva, y los registros en los domicilios de todos son cosa corriente, "La Madre-escuela", sostiene, además de las seiscientos ochenta y una escuelas citadas, trescientos diez y siete asilos para párvulos y quinientas cinco bibliotecas.

Han frecuentado aquéllas en el último año 61.000 niños, se han refugiado en los asilos 11.000 párvulos; han tomado libros de las bibliotecas 400.554 personas. Y como todos esos centros pedagógicos están repartidos en las aldeas, los señores más apartados y los pueblecillos más incultos; y como la enseñanza y la asistencia en los asilos es absolutamente gratuita, se comprende lo bienhechora que es tal institución de los humildes, y se explica la guerra que la hacen los rusos, del Zar para abajo.

La flamante Constitución ruscovita algo dice de la libertad de enseñanza privada (antes se iba á Siberia, por hablar en polaco los niños entre sí en las escuelas rusas, á las que estaban obligados á ir); pero, ¿quién hace caso de esos papeles, puesto que nuestro padre el Zar continúa llamándose señor absoluto de todas las Rusias dueño y Rey de Polonia!

¿Quién paga á los maestros de "La madre escuela"?

¿Quién los viajes de los conferenciantes, el material de los laboratorios y los Museos pedagógicos?

¿Quién da el pan caudal y la leche pura, el vestido y las medicinas, á los parvulitos, cuyos padres trabajan en los campos y en las fábricas?

¿Quién los cientos de juguetes que, puestos en mano de niños raquíticos ó de tarde desarrollo intelectual, son lección de las cosas en forma recreativa?

Pues los habitantes de esta región, una millonada de polacos que quieren serlo, que quieren que lo sean los que vendrán después.

Es la kopeka de la suscripción nacional, la lluvia de oro, que cae en el campo de la ignorancia, haciéndolo florecer y dar fruto.

Hay un día al año—el 3 de Ma-

yo—consagrado en toda Polonia al "don nacional", y ese solo día valió en esta región á "La Madre escuela", 200.000 rublos, ¡600.000 pesetas!

Dijo hace poco el presidente de la Duma, Chomiakou, después de contestar á un discurso de Dmowski (gran patriota, muy amigo de España y presidente del Círculo polaco, que es el grupo de más cuidado para el Gobierno ruso), "que justificar á los polacos es un sueño, y que asimilarse á Polonia es como querer asimilarse la China."

Tiene razón. O se mata, "buscándola el corazón", como se propone Bülow, la hidra, no de 1.000 cabezas, sino de veinte millones de cabezas, ó hay que abrirla paso para que se vuelva á su lugar, y no tropiecen con ella las bondades alemanas, Austria y Rusia.

Mi reverenciado D. Francisco Giner: si tengo la suerte de que usted crea, como yo, que la juventud para instruirse debe conocer, no sólo los pueblos prósperos sino también aquellos que en lucha cruenta conservan su energía y sus ideales, aconseje usted á sus discípulos que vengan á Polonia.

¡Ah!, pero recoméndeles usted que hagan lo que yo, cuando alguien les pregunta si es exacto el número de analfabetos que nos achacamos estadísticas.

Que digan que lo ignoran... que lo ignoran... porque en este caso, más soportable es la vergüenza de la mentira que la vergüenza de la verdad.

SOFIA CASANOVA

Para la historia de Galicia

La vid

Es un hecho cierto, irrefutable, aunque algunos le desconozcan, que en los alrededores de Mondoñedo y también en la casi totalidad de los pueblos de su antigua provincia, sobre todo en los del litoral, existieron extensiones enormes de terrenos destinados al cultivo de la benéfica y sabrosa planta de Noé, que producían buenas y muy importantes cosechas de vino.

La causa de la desaparición del viñedo en esta comarca fué, sin duda alguna, la desastrosa filoxera ó otra de las enfermedades aniquiladoras que despoblaron y arrasaron también el viñedo de los más ricos valles de la región gallega en época muy reciente.

Hoy, pues, la producción de referencia, excepto en pequeña escala en el fértil valle de Vivero, es nula por completo: su nombre pasó, ciertamente, á la historia. Sin embargo, en los vecinos valles de Lorenzana y Valle de Oro y en algunas aldeas del distrito de Foz, vense frescos y hermosos parrales que producen, aunque sin cuidado alguno, uvas de aceptable calidad, las cuales suelen ser bien vendidas por nuestros labriegos en los mercados y ferias, empleándolas alguno que otro en hacer mosto de peximas condiciones por cojer la uva en mala sazón.

Si nuestros aldeanos intentasen poblar de viñedo las fincas que en otro tiempo lo produjeron, no cabe duda saldrían gananciosos; pero, por desgracia, no piensan ni creen en más producciones que en las poco variadas que hoy recolectan.

Desengañense nuestros labriegos: crean lo que nosotros exponemos y probaremos y verán la utilidad que el viño lo traería para todo este país.

Y, para demostrar claramente que la producción vitícola existió en grandísima escala en la provincia de Mondoñedo, poseemos las más claras y curiosas noticias.

Citaremos algunas, la mayor parte, la casi totalidad de las cuales están inéditas y que, por lo mismo, y por la importancia que encierran, las damos á conocer con suma satisfacción.

Desde los más remotos tiempos se hallan noticias del viño en esta comarca. Vemos pues, que, como dice el Padre Florez, habiendo muerto el Obispo mindoniense D. Juan II Sebastianos, en Marzo de 1261, un Canónigo apareciefundando un aniversario por el alma del Prelado, para lo cual señaló una viña que se hallaba en Carroceira, que creemos fuese en el actual y cercano lugar de Carruceira.

Dice también Florez que el Obispo Nuño II, cuyo pontificado duró desde 1261 á 9 de Febrero de 1286, fundó cinco procesiones anuales. Para su dotación señaló la mitad de la iglesia de Villaronte, los bienes que le pertenecían en Abadín y Reme, hallándose entre éstos fincas de viñedo.

El Prelado D. Alvaro Núñez de Isorna, natural del vecino puerto de Foz, que gobernó la Sede mindoniense desde 1400 hasta 1415, dió orden, en 1412, para que, los cosecheros de vino, inmediatos á Mondoñedo pudiesen venderlo libremente en el mismo.

En 15 de Junio del año 1417 el Obispo D. Gil Soutelo hizo unas ordenanzas beneficicias en sumo grado para el pueblo. En ellas se mandaba:

«Que todas las personas, Beneficiados de la santa igl.^a y Mas vecinos del concejo puedan traer ala Ciudad todo el vino, que ellos labraren desus viñas, y no otro alguno.»

En la parroquia de Reinante también desde antiguo venían-

se dedicando á cultivar la vid. En efecto: D. Alvaro Gonzalez, poseedor por línea recta del noble solar de Santar, en dicha parroquia, tenía en la misma varias viñas, en 1497.

Pero, el dato más importante y elocuente, lo hallamos en el acta del Concejo de Mondoñedo, de 15 de Octubre de 1556. En ella se ve que la Justicia y Regimiento acordaron poner «por hordenanza qe. de aqui adelante el Vino de noys Villarmea e de Villajuane e biberose Venda a quatro mrs. el quartal y el de San martyño e del Vallederoo e de Lorenzana e de otras pts desde el lugar de san martyño para acá y del dho. lugar de Sanmyño se venda el quartal á tres mrs. e no mas Sopena delo perder el qe. de otra ni se vendiere.»

El cultivo del viñedo continuo durante largos años en la mayor parte de la provincia de Mondoñedo, pues, a últimos del siglo XVIII, existían grandes parrales y viñas en Lorenzana, Vivero, en casi todo el Valle de Oro y Fozouro, habiendo en el solo pueblecillo de Villarmea, de esta ultima parroquia, cinco lagares para elaborar el vino.

Y por lo que respecta al Valle de Oro, sabemos que los Procuradores generales de las jurisdicciones de la Tierra llana y villa y Afoz del Castro de Oro solicitaron, en 1786, de S. E. los señores del Real Acuerdo de este Reino, que, mientras tanto durase el vino de este país, no se permitiese la venta de otro alguno en esta comarca, lo cual también apoyó resueltamente el Concejo de Mondoñedo, en 17 de Octubre de dicho año; añadiendo que, «con haber sido, la cosecha pasada, tan abundante que podía Abastecer la maior parte del a.º con el Acopio y surtido que los siseros hicieron del Vino del Ribero, perdieron el que tenían los cosecheros natura. y el considerable trauaxo, y coste de que necesitan las viñas que son las mejores fincas, y la mas proporcionala la Industria de queso valen los Pobres Labradores para subenir asu. Urgencias.»

EDUARDO LENCE GUITIÁN

La raza latina en Cuba

La última guerra hispano-americana que tanta sangre costó y de cuya justificación moral se encargará el fallo supremo de la historia determinó con su desenlace fatal una complicada serie de innovaciones profundas en todos los órdenes de la vida social y política de Cuba.

Sujeio á apreciaciones diversas, como todo en la vida el destino de la naciente República, sería temerario todo juicio y aventurada toda sentencia, mucho más hoy que se hallan revueltos y agitados, tal vez tanto, aunque parezca imposible, como en los días aciagos en que tronaba la formidable voz del cañón.

El ideal de la independencia por un lado, ese ideal tan caramente defendido en los campos de la re-

volución, y por otro, la marcada tendencia de la gran metrópoli americana á la posesión definitiva de la isla; determinan una lucha sorda, pero continua, sin el estruendo fatídico de la metralla, pero con las violentas convulsiones de una política azarosa y levantisca.

Viendo, pues, el cuadro confuso que ofrece la actual situación del pueblo cubano, no cabe duda en predecir ni prejuzgar cosa alguna con acierto respecto á su suerte futura.

Lo que más y con mayor razón preocupa á los amantes de la tradición gloriosa que el nombre de España representa en la epopeya sublime de los siglos, es el fin reservado á la gran familia latina dentro del desarrollo natural de los acontecimientos. Pero no temen los pesimistas que el mal abarque las gigantescas proposiciones forjadas en la mente alucinada de algunos visionarios. La desaparición de la raza latina en América, que tanto miedo ha inspirado, no puede suceder jamás.

Las razas no son como las instituciones, ni como los gobiernos, ni como los hombres; éstos cambian, modifican sus doctrinas, innovanse sus leyes, transformanse sus principios filosóficos ó políticos pero la raza es siempre una, siempre la misma, aunque sufriendo las evoluciones á que todo está sujeto en la vida.

La raza es algo que se extiende y se dilata al través de los tiempos y de los países y solo una nación poderosa, de muchos siglos, y la influencia de grandes revoluciones sociales, pueda hacerla desaparecer.

¿Que significa para la raza latina en Cuba el cambio de nacionalidad ó de gobierno? ¿Que acaso que la raza está supeditada á los caprichos de una sociedad voluble, entregada muchas veces, sin pre, á las eventualidades del azar?

Si la sociedad es el hombre mismo y el hombre es deleznable y pequeño por razón de su propia naturaleza no cabe admitir en sana lógica, la carencia absoluta de un vínculo suficientemente fuerte y vigoroso, capaz de unir los elementos disgregados por las concupiscencias de nuestro espíritu, y ese vínculo, ese algo grande, infinito, supremo, es la raza, el todo sublime que forman constantes y sucesivas generaciones identificadas por el eslabón de la especie.

Cierto que la sajonización en Cuba avanza; y es verdad que progresa, á pasos agigantados lo que dimos en llamar americanización, pero eso es acaso un obstáculo para la conservación de la familia latina?

La despoblación total de la América, una invasión colosal de guerreros que lo destruyeran y aniquilaran todo podrían tal vez realizar ese fenómeno tan temido, pero eso es un sueño.

Nuestra raza, la que trajo aquí el inmortal genovés, el loco insigno que deliraba como no deliran los sabios del siglo XX, pese á la gravedad de su ciencia, no es una hoja tan débil y sencilla que cualquiera viento la arranque y la destroce si, por el contrario es un tronco de corpulencia necesaria para resistir los combates del destino.

Tal vez llegue á americanizarse todo en Cuba, todo lo que integra la vida práctica y positiva del país; pero hay algo completamente ajeno á las corrientes de absorción, por que marchan encauzados los ingleses del Norte algo que se conservará puro é integro, cualquiera que sean las enseñanzas que el porvenir reserve; el alma, la vida, la esencia, del pueblo cu-

bano. Esa será siempre eminentemente latina.

Si llegase algun dia el desgraciado caso de desaparecer de aquí el último descendiente de Rodrigo y de Pelayo, aun existiría la raza latina en América.

¿Como ha de extinguirse esa familia si todo lo que hay en Cuba lo proclama y lo sostiene? ¿Qué es sinó latino el héroe, que vertió su sangre ante el altar de la libertad? ¿Qué es sinó latino el sencillo guajiro que cultiva sus vegas abrasadas por el sol calcinador de los trópicos? ¿Qué es sinó latina la apasionada cubana que llora de amor al escuchar el canturreo dulce de la guitarra á la puerta de su bohío? ¿Y que son sinó latinas las frases armoniosas que el poeta pone en sus versos, el literato en sus cuartillas y el trovador en sus endechas?

Pues bien, aunque todo esto desaparezca, quedará la raza latina que no puede morir mientras haya tierra que guarde las cenizas de muertos queridos y mientras en el espacio flote aire, porque en él vivirá el aliento de los nobles hijos del Cid.

Cuando una convulsión formidable destruya el último fragmento de tierra cubana; cuando vuele por el abismo el último átomo de este suelo fecundizado con sangre latina, podremos creer que la raza se ha extinguido pero hasta entonces Cuba vivirá unida á su pasado, como vive el hombre unido á la Historia, y la Historia abrazada los siglos...

Rancho Boyeros 9 Diciembre C 1907.

R. A. TORRASAGASTI

CRONICA LOCAL

Velada en nuestro Seminario

Menguado corazón sería el nuestro si en esta ocasión dejáramos de tributar justísimas alabanzas á la magnífica velada que en honor de nuestro bondadísimo Prelado en primer lugar, y en segundo del pueblo entero de Mondoñedo, celebraron los seminaristas de este centro docente la noche del día seis del corriente, que señala la fecha en que con su laboriosidad é inteligencia supieron escribir una página más en la historia de la instrucción y cultura de que siempre han dado patentes pruebas, demostrando en la presente ocasión, como ya lo hicieron ver en otras, que en estas casas de enseñanza, á la vez que se cultiva el talento con el estudio de las ciencias eclesiásticas, y se aguza el ingenio en la polémica para la defensa de las verdades de la fe católica, se encuentran las inspiraciones para todo lo más bello del arte.

Nosotros, que en los primeros años de la juventud hemos frecuentado estas aulas, aunque obedeciendo á contradicciones de la vida las hayamos abandonado más tarde antes de completar una carrera para la que sin duda no fuéramos llamados, jamás hemos dejado de sentir grandes entusiasmos por el Seminario que aún hoy llamamos nuestro, y de abrazar con la efusión del más acendrado cariño á muchos que han sido compañeros y que hoy visten el serio y respetable manto de sacerdotes. Mil veces lo hemos dicho, y con orgullo lo repetimos hoy: el Seminario de Mondoñedo no cede en cultura á ninguno de los que hemos conocido, y que pasan por aventajados centros de instrucción y saber.

Aunque de ello no nos convenciesen anteriores pruebas, la velada de la noche del seis sería suficiente para que rindiéramos tributo de aplauso y admiración á las excepcionales condiciones de estos alumnos, sabiamente dirigidos por un claustro de Profesores digno de todo encomio.

Previa galante y cortés invitación hecha por el M. I. Sr. Rector, claustro de profesores y alumnos, á todas las autoridades eclesiásticas, civiles y mili-

tares, al Clero catedral, al regular y secular y á las clases distinguidas de hombres del pueblo mindoniense; á las cinco y minutos de la tarde había ya un lleno completo en el espacioso salón de actos del Seminario Conciliar, hermosamente iluminado con profusión de luces eléctricas y un arco voltaico que con potente foco alegraba la estancia con claridad meridiana. En lugar preferente estaba instalada con gusto y elegancia la tribuna presidencial, dignísimamente ocupada por el Rvmo. Prelado acompañándole á su derecha el Muy Ilustre Sr. Provisor y Vicario General de la Diócesis, y á la izquierda el Secretario particular de S. S. Ilmo. Don Benigno Santos. Simpática se hizo á todos la galantería con que estos dos señores cedieron cortesmente sus asientos al Sr. Juez de Instrucción de esta Ciudad y al Presidente accidental del Cabildo. Delante de la tribuna de la presidencia colocáronse asientos para las autoridades, para el Ilmo. Cabildo y para el clero, ocupando el centro del salón hasta el escenario. En el lado derecho igual número de asientos para el distinguido público y en la izquierda se sentaban los seminaristas, no bajando de seiscientas las invitaciones aceptadas que concurrirían á la velada.

Los Sres. Profesores renunciaron á sus asientos de preferencia en obsequio al público, compartiendo cada cual con el M. I. Sr. Rector la fatigosa tarea de hacer los honores á los invitados y atender de cuando en cuando á los actores en los entreactos. Hemos visto á éste en el último asiento nada preocupado del lugar que ocupaba, y nos parecía más grande allí que en el sitio que de derecho le correspondía, como se nos figura más respetable y digno el que se preocupa del deber que el que atiende y busca la distinción.

No es la primera vez que vemos colocado á este señor en el extremo de las sabias y honrosas antesisis.

Si puntual fué el público en concurrir al lugar de la cita, no se hicieron esperar los actores en dar principio á su escogido programa. Corrió el telón á la señal de un golpe de campanilla apareció en el escenario la rondalla con guitarras y bandurrias, ostentando cada uno el traje completo de seminarista con manto y beca, la que fué saludada por el público con estrepitosos aplausos á la que correspondió ejecutando con sentimiento y maestría una marcha, cuyo título ignoramos; pero que nos fué muy agradable y aplaudida de todos los concurrentes.

El segundo acto fué ya más interesante. Un coro de treinta seminaristas en sus trajes reglamentarios, dirigidos por el Diácono D. Cándido Pérez Díaz cantó con gusto y afinación la hermosa y sentimental plegaria á la Virgen, obra de Montes.

Un ligero entreacto, durante el que amenizó la fiesta el joven alumno y aventajado pianista Angel Oliver, ejecutando con gusto y delicadeza en el armonium escogidas composiciones, fué el paso para el drama "Martirio de San Hermenegildo", pieza principal de esta solemne función.

Los personajes de las distintas escenas, hábilmente escogidos, interpretaron con sentimiento y maestría, que no era de esperar en simples aficionados, sus respectivos papeles.

Alejandro García Rego representando á Hermenegildo; José Ramón del Río López á Leovigildo; Agustín Béaz Pego á Recaredo; José R. Rodríguez Núñez á Teodoro; Justo González Losada á Sisberto; Casareo Ballón Martínez al Obispo Arriano Unico, entusiasmaron al público, y en distintas ocasiones fueron interrumpidos por prolongados y estrepitosos aplausos. La plegaria de Hermenegildo, la promesa de Recaredo ante el cadáver de su hermano, el arrepentimiento de Leovigildo; la súplica de perdón de Teodoro para Sisberto enternecieron sobremanera á los circunstantes arrancando algunas lágrimas. No estuvieron tampoco menos habilidosos en cumplir su cometido los soldados y el carcelero de Hermenegildo, Yánes, Peña Nove y Reinante.

Se nos escapaba hacer mención del Obispo Leandro, representado en la escena por José Martínez López, cuya gravedad en su presentación y correcto decir rayó á mucha altura en conformidad con el carácter episcopal que revestía. En suma: que todos ellos aparecieron allí sintiendo como sienten las almas grandes que se dejan llevar de las inspiraciones del arte cristiano.

Se va haciendo pesada esta reseña y

aun nos falta manifestar la impresión que nos causó ver por segunda vez en el escenario el orfeón, llenando de entusiasmo al público con una hermosa composición gallega, que jecutó con afinación y gusto tales que á instancias del público hubo de repetirse en medio de hurras y aplausos.

Terminó la velada con el juguete cómico "Sindo el tonto", representado por Peña, Reinante, Yánes y del Río, que fue bien ejecutado, ahogando entre la hilaridad que produjo las tetricas impresiones del drama.

En fin; que el Seminario nos ha proporcionado en ese día tres horas de solaz y honesto entretenimiento que no olvidaremos; y por ello damos las más expresivas gracias en primer lugar al Ilmo. y Rvmo. Prelado que desde su llegada á la Diócesis no perdió ocasión de manifestar su cariño é interés por el Seminario, y después al M. I. Sr. Rector, que con tanto acierto y prudencia dirige este importante centro; al Claustro de Profesores y á los alumnos, felicitando á todos muy de veras por el éxito alcanzado, y muy especialmente enviamos desde estas columnas nuestro cariñoso saludo y entusiasta enhorabuena á los que tomaron parte activa en tan hermosa velada.

Quisicosas

También aquí tenemos Marina, á la cual no hay que tocar. Y esa Marina es el director de "Mondoñedo" que se juzga con derecho á definirlo todo y á llevar á todas partes y á toda clase de personas su crítica puramente negativa, que consiste en afirmar, cual Pontífice que habla ex-cathedra, que todo está mal... menos lo que el propio cosechero ejecuta.

Y así unas veces llama *habiblas* á los individuos de la Sociedad de Obreros, en el momento en que salta de su presidencia; otras ignorantes á los concejales; cuando apunta insinuaciones malévolas contra la gestión de la Sociedad Electricista, ó de la directiva del Casino, llegando su entrometimiento poco menos que al puchero de los que no aplauden las nerviosidades del niño.

Importa poco que se le demuestre que fusila la gramática y el buen sentido, que es un plagiaro impenitente, que está seco y raso hasta de aquella erudición indispensable para redactar una simple noticia.

El hombre sigue impertérrito; y, más valiente que el Cid, dice que no contestamos á sus argumentos, cual si esa extraña monomanía de querer amoldar á todo el mundo á su criterio, y de erigirse en oficioso director de cuanto aquí ocurre, tuviese otra respuesta que el aplauso estrepitoso y efusivo, para que continúe la broma.

Mientras la cosa no trapa-se los límites de lo cómico y desahucie al Diputado ó al Alcalde y nos perdona á todos la vida procuraremos seguir moviendo la cuerda, en nuestro deseo de no descender á disputas personales; pero si el *organillo* desafina tanto que llegue á constituir molestia sistemática y constante para nuestros amigos, entonces iremos donde nos

lleven, y ya verá si contestamos... retorciendo el argumento.

Por lo pronto recuerde, si no lo ha olvidado, que LA VOZ DE MONDOÑEDO no se creó con fines industriales, sino como órgano de una agrupación política y que no mendiga ni ha mendigado *Boletines*, impresos, ni suscripciones, ni su director ó redactores han pretendido cargos de ninguna Sociedad ni menos los han utilizado para ese *navajeo* de esquelas etc., etc., limitándose en la directiva del Casino á secundar las iniciativas del Presidente y demás compañeros.

Aparte de esto, nosotros lamentamos otra vez que la Junta general no haya visto este super-hombre admirable, que tiene solución para todos los problemas y que sería capaz de convertir las banquetas en oro amonedado.

Ya verán ustedes como para el número siguiente nos revela el *secreto*, publicando un plan de reformas y descubriendo un filón de ingresos inagotable.

Solicitando espera

La casa H. Agero y Sola, de Madrid, contratista de las obras del Tronceda, hadirigido una carta circular á sus acreedores solicitando un plazo para pagarles.

Aunque persona bien informada asegura que dichos señores H. Agero y Sola no tardarán en satisfacer la totalidad de sus débitos, es lo cierto que la referida carta circular ha producido deplorable efecto, singularmente entre los socios de la respetable Empresa del Tronceda, cuyo nombre y crédito se confunden por algunos con los de los contratistas de las obras.

Nuevo canónigo

Según leemos en la prensa de Lugo recibida ayer, ha sido nombrado para ocupar la vacante de Sr. D. Jesús Carrera en esta Catedral, el presbítero de la Coruña D. Agustín Corral Golpe. Que sea enhorabuena

Fallecimiento

Después de larga y penosa enfermedad, ha entregado su alma á Dios en la noche de anteayer la Sra. D^a. Sabina Sanjurjo y Silva. Reciba toda su familia nuestro más sincero pésame

Pérdida

Se ruega á la persona que haya encontrado un billete del Banco de 50 pesetas, que se extravió ayer al medio día desde el canton hasta la casa del Sr. Cigarán, se sirva entregarlo á la Sra. Viuda de Martínez Terrón.

Viajeros

Después de haber contraído matrimonio en Córdoba, ha regresado y se halla entre nosotros acompañado de su bella esposa, nuestro amigo y colaborador D. Humberto Faraldo.

Desémosle una eterna luna de miel y que su estancia entre nosotros le sea grata

También regresaron de Vega de Ribadeo donde han pasado una larga temporada, los Srtas. Julia y María García Ferrería. Sean bien venidas

Imp. de «La Voz de Mondoñedo»

Cámara fotográfica

Se vende una, marca Kodak, para placas 9 por 12. En esta imprenta darán razón;



Ramón Lorenzo

SASTRE

3, Méndez-Núñez, 3

Confección esmerada en traje talar, de caballero, y niño.

Prontitud y economía. Se reciben encargos en la calle de Pacheco número 6.

MONDOÑEDO



SELLOS DE CAUCHO Y METAL PARA COMECIOS SOCIEDADES, PARROQUIAS Y PARTICULARES DESDE 2'50 PSETAS HERMOSOS MODELOS PAPELERÍA DE J. LOMBARDÍA MONDOÑEDO.



Compre V. el Almanaque BALLY-BALLIERE para 1908, con participación en la lotería de NAVIDAD. Librería Lombardía

LA CATALANA

COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
40 ANOS DE EXISTENCIA

CAPITAL 30.000.000

Esta sociedad tiene hecho un contrato con el Ilmo. Sr. Obispo de Tuy, de todas las Iglesias y Casas rectorales de la Diócesis.

Representante en Mondoñedo:

Jesus Lombardía

EMILIO LEGASPI

PROFESOR-VETERINARIO

INSPECTOR DE CARNES DEL DISTRITO DE MONDOÑEDO Y SUBDELEGADO DE VETERINARIA DEL PARTIDO.

Calle de A. Montero Villegas 10,

Casa de la Señora Viuda del Veterinario

En este establecimiento se prestan toda clase de servicios facultativos para la asistencia de ganados, encargándose dicho profesor de las vacunaciones preventivas contra enfermedades contagiosas, evitando de este modo los desastrosos efectos de la Carbuncosis (mal de la nacida), mal rojo ó erisipela los cerdos, y muermo en el ganado caballar.—También se encarga de la variolización contra la viruela ovina.—Se admiten arriendos á precios módicos y convencionales con labradores y ganaderos, consultas, visitas, tasaciones, reconocimientos y curaciones de animales domesticos.—Cuentan con un taller de forjado y herrado, Potros para herrar bueyes y con personal competente para esta clase de difíciles trabajos.

El Guerrillero

PERIODICO QUINCENAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

España	60 céntimos trimestre
	2'40 año
Extranjero	1 franco trimestre
	4 año

Número suelto 10 céntimos

Publicase en Alfoz el 12 y 26 de cada mes

TODA LA CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

Anuncios y reclamos á precios baratísimos

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

LA ACTIVIDAD

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITO Y SEGUROS Á PRIMA FIJA. PAMPLONA.

CAPITAL SOCIAL, 10.000.000 DE PESETA

Seguros de vida y renta vitalicia.—Seguro infantil.—Seguro dotal para niñas.—Seguro especial para redención del servicio militar. Por este seguro la compañía, al cumplir el asegurado la edad de 19 años, entrega á éste ó al suscriptor, la cantidad de 1.500 pesetas. Pidanse detalles y tarifas al representante en esta ciudad D. Antonio Teigeiro, Padilla, 2, Mondoñedo.

3 YERVAS del Monte Ruwenzori (Uganda-Africa ecuatorial) son las que obtienen enseguida maravillosamente la curacion completa y segura de cualquier enfermedad por crónica que sea. Garantimos que nadie sufre un desengaño con estas y le devolveremos su dinero si V. no sana. Precio 10 pesetas. Envío franco gastos y rapido por correo certificado. Unicos Concesionarios:
Srs.: PENNELLYPES C.º-Milan (Italia)

CURA GASTRALGIA NERVIOSA CURA DISENTERÍA CRÓNICA

Cura el estómago y los intestinos por crónicos que sean sus padecimientos

EL ANTIDISPÉPSICO EFICAZ IGLESIAS

(Ingrovina, Maltina, Pepsina, Pancreatina y Sales Alcalinas)

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO

en la Exposición Internacional de París de 1904

Cura radicalmente todas las enfermedades que llevan anexa una alteración grande en todas las funciones digestivas y atonía gastro-intestinal, etcétera, etcétera.

De venta en la farmacia de Martínez é Hijo
MONDOÑEDO

CURA VÓMITOS DE LAS EMBARAZADAS CURA ESTREÑIMIENTO



La Unión y Fénix Española

Compañía de seguros contra incendios

SEGUROS SOBRE LA VIDA

Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por siniestro de incendio en 42 años que lleva de existencia la considerable suma de

Pesetas 113.643.837'38

AGENTE EN MONDOÑEDO: Don Justo García

22,—Marqués de Rodil,—22.

Escribiendo M. Campi - Casella 548 - Milan (Italia) todos recibirán GRATIS secreto para ganar enseguida mucho diner

D. Pedro de Alcántara Gómez

BARBERO Y CIRUJANO PRACTICANTE

Alumno y practicante de los hospítalos de Madrid, Barcelona y del Sagrado Corazón de Hostafraich (Barcelona)

Operaciones de la boca, sin dolor, por medios anestésicos nuevos, —Limpieza de la boca. —Empastes á plata, platino, oro, cautchú y más procedimientos odontológicos. GRAN ECONOMIA En casa de Antonio López Iglesias, Devesa (Rato), distinguiéndose la casa por una bandera española en lo alto del edificio.—NOTA: También hay taller de Rolojería y Platería para compuras de todas clases á precios económicos.

¡Sellos!

De caucho y metal, de gran duración

¡Sellos!

¡Díes!

preciosos modelos con el sello que se desee, desde 2'50 pesetas.

¡Díes!

Gran Catálogo con más 300 modelos. Mondoñedo, Papelería Lombardía, Calle del Progreso, número 2.

FRANCES

Método "AHN", Curso completo con Clave de temas. cuatro pesetas.

Librería Lombardía. Mondoñedo

Imprenta de "La Voz,"

Tarjetas de visita en el ACTO, desde UNA peseta el ciento. Facturas, Membretes, Recordatorios. Esquelas de defunción, y toda clase de trabajos trabajos tipográficos á precios económicos en esta imprenta.